

# AUTORIDADES TRADICIONALES DE LA NACION YAQUI

Lic. Enrique Peña Nieto

Presidente de los Estados Unidos Mexicanos

Lic. Claudia A. Pavlovich Arrellano

Gobernadora del Estado de Sonora

Prof. Eusebio Miranda Guerrero

Presidente Municipal de Bacum

A nuestros hermanos yoremes y sonorenses

Los pueblos de Loma de Bacum, Cocorit, Huirivis, Rahum, Vicam, Potam, Torim y Belem, acordamos denunciar que desde Octubre del 2016, el territorio de la Tribu Yaqui ha sido objeto de acciones violentas, que encubiertas en la oposición al paso y operación del gasoducto Agua Prieta el Oro, han causado la muerte de un yoreme, han perturbado el clima de paz que con esfuerzo hablamos logrado y se proponen dividir a nuestros pueblos.

El grupo se asienta principalmente en la Loma de Bacum, donde pseudoacademicos, supuestos activistas sociales extranjeros y con el respaldo e intromisión de grupos armados, identificados con el crimen organizado, se empeñan, por todos los medios en agigantar artificialmente el conflicto sin importarles, en lo más mínimo la pérdida de vidas humanas. El 21 de octubre esos grupos armados asesinaron a nuestro hermano Cruz Buitimea Piña, incendiaron varios vehículos y golpearon a más de cincuenta mujeres. Lo hicieron con procedimientos típicos usados por grupos terroristas, como lo han hecho durante este año al vandalizar el tubo que conduce el gas natural que abastece a las termoeléctricas de Sonora y Sinaloa. Así mismo reprimen a nuestros hermanos destituyéndoles las tierras agrícolas, llevando actos de abigeato, contra ganaderos miembros de la tribu yaqui, así mismo llevan a cabo actos de violencia psicológica mediante la expulsión de alumnos nivel preescolar, primaria y secundaria.

En la acción más reciente de sabotaje contra el gasoducto, lograron perforarlo a sabiendas de que con ello podrían propiciar un incendio descomunal amenazando la vida de nuestras comunidades, para luego así darle créditos a sus versiones temerarias sobre la supuesta peligrosidad de la obra. Días antes estos mismos grupos habían incendiado el oleoducto que desde hace más de treinta años pasa por el territorio yaqui. Con esa misma violencia han iniciado lo que dan en llamar una limpia en el poblado de la Loma de Bacum, en contra de todo aquel integrante de la tribu que no se someta a sus pretensiones criminales.

Han tenido el descaro de atribuirse a los actos vandálicos en contra del gasoducto y justifican su conducta violenta en contra de los yoremes que no nos sometemos y no queremos ser parte de la pandilla que integran. Su oposición al gasoducto, ha sido el pretexto utilizado para tratar de dividir a la tribu y quebrantar la alianza que sostenemos con los sectores productivos y la sociedad civil del sur de sonora en la defensa de las aguas del río yaqui y en contra de la operación ilegal del acueducto independencia. En la práctica operan como emisarios de los intereses que utilizaron al gobierno corrupto de Guillermo padres para despojarnos del agua.

Es claro que nuestros usos y costumbres no son cobija de criminales, tampoco el territorio yaqui es refugio de delincuentes. Los pueblos firmantes señalamos a quienes tienen responsabilidad en los hechos denunciados y también vínculos con grupos criminales, estos son: Fausto Maldonado Molina, Martín Valencia Cruz, Justino Romero Flores, Guadalupe Flores Maldonado, Higinio Ochoa Vega, Rodrigo González Enriquez, James C. Hopkins, Anabela Carlón Flores, Casilda Flores y Francisca Vázquez. Deslindamos a la Tribu Yaqui de cualquier actividad que ellos realicen, pues no representan los intereses de la nación yoreme. Sus actos los constituyen en enemigos de nuestros ocho pueblos. Las Autoridades Tradicionales legítimas exigimos a los yoris mencionados se abstengan de presentarse en nuestro territorio sagrado y los hacemos responsables de cualquier acto de violencia que afecte a nuestra familia.

A la Gobernadora Claudia Pavlovich y al gobierno de la república, les exigimos justicia A las demandas interpuestas Exp: CJ/COB/161/110/00198/10-2016. Que hagan cumplir la ley que no queden impunes el rosario de delitos que ha cometido el grupo señalado. Autorizamos la inmediata presencia en nuestro territorio de las fuerzas de seguridad pública de los tres órdenes de gobierno y que el presidente Enrique Peña Nieto y la Gobernadora asuman el compromiso y la responsabilidad de proteger la vida de los yoremes que también somos sonorenses y mexicanos.

Alto a las agresiones y violencias contra la Tribu Yaqui

ATENTAMENTE

Autoridades Tradicionales de la Nación Yaqui